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三月九日上午，在清大棒球場中出現了兩支身穿寶藍、亮黃色制服的隊伍，開賽

時間一到，小球員們毫不含糊地各就戰備位置，開始認真地打一場為自己榮耀而戰的

少棒表演賽。這場比賽有什麼特殊的地方呢?由於這場比賽是第一次出現於梅竹賽

中，小球員們均是交清兩校教職員子女，加上兩隊的共用教練更是來頭不小，因此他

們的出場格外引人注目。

交大的小小子弟兵成軍已經有一年的歷史了，而少棒隊的成立則是出自電工系項

春申教授的構想。交清共同教練吳誠文表示，項老師有感於當年在國外社區居住時，

由家長支持小朋友組成少棒隊比賽的風氣很盛，因此覺得如果能在自己學校中也成立

一個少棒隊，不僅可以讓小孩得到充分的運動，也能藉著和其他小朋友相處的機會，

培養團隊精神。於是，民國八十四年底時就和他商量，邀請他擔任交大少棒隊教練一

職。吳誠文教練笑著說，項老師是他的大學同學，知道他打球經驗豐富，加上他自己

也覺得這種注重團隊精神的運動值得推廣，於是在交大教職員家長出錢出力、宣傳鼓

吹之下，交大少棒隊於民國八十五年的寒假時欣然成軍。

曾經擔任巨人少棒選手出國比賽的吳誠文，訓練起交大子弟兵時一點也不馬虎。

他覺得，因為現在的家長比較疼小孩，讓他們吃得太營養或成天在家打電動，結果造

成許多小胖子，體能也不好，所以一開始訓練時，小朋友們的表現情形並不理想。但

是在經過寒訓、一年來持續每星期固定二天的紮實訓練後，小朋友們打起球來漸漸有

模有樣，也比較不會像以前剛開始時那麼容易累了。「我一直覺得運動是可以和念書

並行，常運動不見得成績就會退步， J 吳教練補充說道， ，-相反的，常常運動，身體

強壯了，念書時精神會更好。」

對於也同時指導清大少棒隊一事，現為清大教授的吳教練解釋說，去年在寒假結

束後，他思索著自己既然在清華任教，若能再成立清大少棒隊與交大一起練習，或許 .

兩方都能進步。他在和清大動機系陳榮順老師商量後，兩人都覺得可行，短期間清華 一」

也成立了少棒隊，不日交大少棒一同加入練習的行列。回憶初期練習的情形，吳教練 題

說，一開始清大當然不是交大的對手，每個月最後一星期的友誼賽中，清大一直是處 探

於挨打局面。但是時間一久，清大小球員們也開始進入狀況，交大就不一定每次都佔 討

優勢了。 39
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分析兩校少棒成員的背景，吳教練指出，兩隊年紀最小的是國小三年級，最長的

是六年級;在人數方面，目前清大有20名，交大有的名成員，其中交大有不少是六年

級的小朋友，他打算「六年級的今年畢業後，交大可能需要再招募新的球員進來。但

是清華目前人數多了些，或許短期內不會再招生 o J

梅竹賽中，兩校大學生為爭取比賽勝利，常常傷了和氣，少棒隊的小球員們是否

也會這樣呢?看著兩隊球員的名單，吳教練說， I勝宜多少都會在意啦，連家長對這

次的表演賽輸贏都會在意呢!不過，他們兩隊有的在學校還是同班同學，應該不會為

這個吵架。」雖然如此，在面臨勝負關鍵時，小朋友們還是會干涉教練可不可以換投

手。「不過，通常我都不會妥協啦。」吳教練笑著說。

兩隊除了在交清校園中練習以外，吳教練也曾經考慮邀請新竹市的建功、水源國

小校隊一起來比友誼賽。但是與他們校隊商量的過程中，因為比賽時間一直定不下

來，加上彼此之闇程度差異較大，為了保護小朋友不受運動傷害，吳教練覺得比賽的

規則、要採軟式或硬式棒球的問題都還要再協調， I也因此，到現在我們還沒機會和

別校小朋友交流。」
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